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o ENTREVISTA. EXFISCAL CARLOS GAJARDO, sobre crisis en sistema judicial: 

“Lo que prima es el amiguismo, la influencia y 
no los méritos que se tengan para 
Claudio Cerda Santander 
cronicaOomercurioantofagasta.cl 

a crisis institucional que 
L enfrentael país derivada 

del “Caso Audios”, la que 
ha impactado en el sistema ju- 
dicial, representa un duro gol- 
pe en la confianza ciudadana, 
afirma el exfiscal Carlos Gajar- 
do; quien en su labor como 
persecutor encabezó pesqui- 
sas dealta complejidad. 

Gajardo conoce en detalle 
el funcionamiento del Ministe- 
rio Público, tras haber ejercido 
17 años como fiscal. Una labor 
que optó por dejar en 2018, 
tras las irregularidades y pre- 
siones surgidas en medio de in- 
vestigaciones quesacudierona 
la élite política y empresarial, 
como ocurrió con los casos 
Penta, SQM y Corpesca. 

En conversación con El 
Mercurio de Antofagasta, Ga- 
jardo aborda el impacto de la 
revelación de los audios del 
abogado penalista Luis Hermo- 
silla. Una red de influencia que 
ha alcanzado altas esferas de 
laPDI, Fiscalía, Corte Suprema 

y élite empresarial, entre otros. 
Las órdenes de investigar, 

porel caso han seguido alasre- 
velaciones dela prensa. Unala- 
bor que valora Gajardo. 

-Es fundamental, yo creo, 

que tengamos; y es lo que ha 
servido hasta acá, una prensa 
independiente que esté muy 
atenta y una ciudadanía tam- 
bién que esté muy vigilante. 

  

Segúnunaseriedesondeoselsis- 
tema de justicia cuenta con una 

delas peores evaluaciones dela 
ciudadanía. ¿Cómo el evalúa el 

impacto de esta crisis institucio- 

nal, que golpea, especialmente, al 
sistema dejusticia? 

-Es muy grave porque es 
una crisis que viene desde ha- 
ce mucho tiempo. Quizás en 
estos últimos dos meses se ha 

evidenciado con más fuerza; 

pero si uno analiza las encues- 
tas desde el año 2016 en ade- 
lante, la verdad es que la con- 
fianza en el sistema judicial en 
su conjunto es muy baja, cerca- 
na al 15%, según los estudios. 

Por lo tanto, un 85% de per- 

sonas desconfían de lajusticia. 

Eso es muy grave porque gene- 
ra una serie de consecuencias 

queson nocivas para una so- 
ciedad. Por ejemplo, que las 
personas dejen de recurrira la 
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“ESTOES UNA REALIDAD QUE IMPACTA TAMBIÉN EN CADA UNA DE LASCORTES YDE LA FISCALÍAS”, AFIRMÓ EL EXFISCAL. 

“Hay distintos lugares 
en que han ocurrido 
hechosen las fiscalías 

¡ue han movido in- 
uso a quese practi- 

quen suspensiones de 
ncionarios. Me pa- 

rece que no podemos 
tener ingenuidad de 
que este tipo de cosas 
nosuceden. Loim- 
portante es tener me- 
canismos y rigor para 
descubrir y sancionar 
esas conductas”. 

Justicia, no denuncien; queen 
muchos casos las personas in- 
tenten tomar justicia por pro- 
pia mano. Y esto no tiene solo 
quever con detener delincuen- 
tes flagrantes, las famosas de- 
tenciones ciudadanas; sino 
que también, por ejemplo, con 
dejar de cumplir obligaciones. 
Porque si la ciudadanía, si la 
gente ve que otros no cumplen 

sus obligaciones, sobre todo 
personas dela élite y eso noles 
genera consecuencias, bueno, 
se genera un incentivo muy 
fuerte para uno mismo no 
cumplirconel pago de impues- 
tos, pagar el transporte públi- 
co, etcétera, Toda una serie de 
consecuencias que hemos vis- 
to desgraciadamente enel últ 
mo año. 

FALLA EN DESIGNACIONES 
¿Cómo pudiera detenerse o en- 
frentarseeste deterioro alaima- 

gen delsistemajudicial?¿0 cómo 
abordar esta crisis? 

-Como todo problema gra- 
venoes de fácil solución. Creo. 

que tenemosun problema im- 
portante en la manera en que 
hacemos las designaciones en 
el Poder Judicial, en las fisca- 
lías, en las notarías, que termi- 

na generando un ambiente de 
mucha opacidad. Donde lo 
que prima es el amiguismo, la 
influencia y no los méritos que 
tengan las personas para as- 

   cender. Lo hemos visto con 
mucha nitidez. Y hoy día que- 
da demasiado claro. Aquí lo 
importante es, no cuál fue la 
calidad de tus fallos; no cuál 
fuela calidad de tu investiga- 
ción, si eres fiscal; sino que lo 
que importa es de qué político 
eres amigo, qué ministros pue- 
den darte el voto, a qué partido 
político te puedes asociar para 
obtener unanominación, etcé- 
tera. Eso es muy negativo y ha 
generado un problema impor- 
tante enel ecosistema judicial, 
muy pernicioso. 

Junto con eso es evidente 
que hay un relajo total demíni- 
mas normas éticas, porque no 
basta solo con tener un sistema 

quesea más o menos virtuoso. 
Hemostenido el relajo total de 
normas éticas mínimas como, 

por ejemplo, que un ministro 
se inhabilite, si es que hace un 
mesestuvo bailando en el cum- 
pleaños de uno de los que está 
alegando (celebración de cum- 
pleaños de ministra de Corte 

ascender” 
“Esto es una oportu- 
nidad para efectuar 
lasreformas profun- 
das que mejoren el 
sistema, pero las 
prácticas están tan 
enquistadas que vaa 
ser dificil transfor- 
marlas”. 

Suprema, Ángela Vivanco, en 
que participó abogado de la 
plaza Mario Vargas). Son cosas 
queson tan evidentes que no 
suceden y que yo creo quenos 
tienen en un estado de afecta- 
ción del sistema muy grande. 

Se ha referido a los temas más 
macro deestas irregularidades. 
Sinembargo,anivel paíssehasa- 
bido que en caso deelecciones de 

fiscalesregionales, nosiempreel 
que posee más méritos resulta 
electo; sino que aparentemente 

tambiénprimariaestetipo dere- 
laciones y trenzas políticas. 

-O sea los chats que se han 
conocido dan cuenta de que 
este es un problema nacional. 
No solo a nivel de Santiago. 
Cuando uno ve que en esos 
chats se está buscando apoyo 
incluso para el notario de Tie- 
rra Amarilla, o los cargos que 
se puedan nombrar en Coyhai- 
que o o que fuere. Uno se da 
cuenta que esto es una reali- 
dad anivel nacional y, por lo 
tanto, queimpacta también en 
cada una de las Cortes y dela 
Fiscalías. 

Eso se percibía, porque 
muchas veces sucede que una 
persona con muy poco vínculo 
conlaregión va de candidato a 
fiscal regional y saca muchos 
votos en esaregión. Uno dice, 
pero en qué momento esta 
persona pudo haber tenidoese 
nivel de conocimiento. Y la ver- 
dad que lo que hay por debajo 
son contactos, para que perso- 
nas que nisiquiera tengan gran 
conocimiento ni evaluaciones 

destacadas, sean votados y lue- 
gonombrados. Ahí, entonces, 
hay de nuevo toda una solici- 
tud de favores, un besamanos 
anivel local en las Cortes y lue- 
go anivel central en la defini- 
ción delasternas, sobre todoa 
nivel de Ministerio de Justicia. 
El sistema me parece que está 
muy infestado de prácticas, al 
menos voy a decir, poco trans- 
parentes; y necesitamos cam- |   

Ahumada exige 
intervención del 
Mineduc en la 
Escuela “Raíces” 

  

a diputada Yovana 
rs (ind) lla- 

mó al Ministerio de 
Educación a abordar la 
crítica situación de la Es- 
cuela Especial “Raíces” 

en Antofagasta, la cual 
enfrenta graves obstácu- 
los para su funcionamien- 
o desde las modificacio- 
nes curriculares de 2019. 

“Es alarmante que 
una escuela que atiende 
aniños con necesidades 
especiales no pueda 
abrir nuevos cursos y 
que estos niños no ten- 
gan otras opciones en la 
región”, comentó Ahu- 
mada tras la interven- 
ción de Gloria Zamudio, 

directora del estableci- 
miento, durante una se- 

sión de la comisión. 
La diputada subrayó 

que las normativas ac- 
tuales no consideran la 
naturaleza especial de 
este tipo de institucio- 
nes. “No podemos medir 
con la misma regla a una 
escuela especial que tie- 
ne menos de ocho niños 
por curso, exigiéndole, 
por ejemplo, tener un 
patio como el de un esta- 
blecimiento regular. Esto 
muestra una descone- 

xión con la realidad que 
enfrentan estas escue- 

las”. 
La legisladora com- 

prometió su apoyo para 
citar al ministro de Edu- 
cación, Nicolás Cataldo, 

con el fin de facilitar una 
solución concreta. “Es 

inconcebible que no ha- 
ya plazos claros para 
atender estas solicitu- 
des. Vamos a trabajar pa- 
ra que la solicitud de ex- 
cepción que permitiría a 
la escuela mantener a 
sus alumnos sea resuelta 
lo antes posible, porque 
el sistema público no tie- 
ne capacidad para reci- 
bir a estos niños”. (8     biarlo, pero con urgencia. (3
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